
 
 
 

ATA DE REUNIÃO DO COLEGIADO DO PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM 
ARTES DA UNIVERSIDADE DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO REALIZADO NO 
DIA 15 DE SETEMBRO DE 2023 

Setembro de 2023 
 
Data, Hora e Local: Em 15 de setembro de 2023, às 14 horas e 40 minutos, o Colegiado 
do Programa de Pós-Graduação em Artes da Universidade do Estado do Rio de Janeiro, 
reuniu-se, ordinariamente, em ambiente virtual. 
 
Deliberações: após leitura, análise e discussão dos itens constantes em pauta, os 
membros do colegiado, por unanimidade dos votos, deliberaram e aprovaram: (a) 
a saída dos discentes Francisco Onorio da Silva Junior, matr.: ME2311544 e Taliboy, 
matr.: DO2211852, da comissão discente; (b) o envio da pauta do colegiado à comissão 
discente com uma certa antecedência, de modo que a pauta do colegiado esteja 
disponível antes da reunião geral feita pelos discentes; (c) o envio da lista de e-mails do 
corpo discente, pela secretaria, à comissão discente; (d) aprovaram o relatório de 
encerramento de atividade da comissão de bolsas, esta composta pelos Profs. Drs. 
Isabel Almeida Carneiro, Eloisa Brantes Bacellar Mendes, Mauro Trindade Nogueira da 
Silva e Denise Espirito Santo; (d.1) o relatório menciona que, ao longo do tempo, deixou-
se de avaliar as produções acadêmica de modo puramente quantitativo e passou-se 
avaliar sob o viès qualitativo, como critério de definição para o ranking de bolsistas; (d.2) 
o relatório acresenta, ainda, que foram 02 (dois) anos de trabalhos semanais, de reunião 
da comissão de bolsa, para implementar critérios socioeconômicos, vulgo tabela de 
vunerabilidade social, no ranqueamento dos bolsistas; (d.3) o relatório destaca que usou 
como modelo para avaliação socioeconômica os critérios utilizados pelo programa de 
pòs-graduação em antropologia da USP; (d.4) o relatório de encerramento, ao final, se 
posicionou no sentindo de que a distribuição de bolsas por questões socioeconômico 
ainda é importante para o programa; (d.5) o coordenador do programa, Prof. Dr. Luiz 
Claudio da Costa, relembrou que em vários momentos da história desta pós-graduação 
se tentou valer de critérios de vulnerabiliade social no ranqueamento de bolsistas, de 
modo que tal debate não é inaugural; (d.6) acrescentou, ainda, que está em busca de 
normatizações e critérios que ajudem na avaliação da vulnerabilidade social; (e) 
aprovaram, por unanimidade, a indicação e a eleição dos Profs. Drs. Luiz Claudio da 
Costa, Ana Tereza Prado Lopes, Maria Elisa Campelo de Magalhães e Martha Telles 
Machado da Silva como  representantes docentes da comissão de bolsas (2023 – 2025), 
cabendo aos discentes realizarem eleições entre eles para definirem os nomes que os 
representarão na comissão, sendo 01 (um) discente do mestrado e 01 (um) do 
doutorado, ficando acertado que os nomes desses representantes serão apresentados 
no próximo colegiado; (f) aprovaram a utilização da verba PROAP para pagamento de 
diária, no valor de R$ 2.258,53 (dois mil duzentos e cinquenta e oito reais e cinquenta e 
três centavos), a cada discente relacionado a seguir: Maria Helena Paula Motta Gomes, 
matr.: ME2311572, para a ANPAP; Adeilma Casado da Costa, matr.: ME2211377, para 
a ANPAP; Rodolfo Rodrigues Pontes, matr.: ME2211391, para a ANPAP; Bruno Alcione 
Novadvorski Scheeren, matr.: ME2211361 para Montevidéu/Uruguai; Christian Gustavo 
de Sousa, matr.: DO2311441 para Montevidéu/Uruguai e Marcelo de Oliveira da Silva, 



matr.: ME2311533 para residência artística no México; (f.1) o somatório das diárias 
resultam o valor de R$ 13.551,18 (treze mil, quinhetos e cinquenta e um reais e dezoito 
centavos), de modo que, ao retirar tal valor da verba PROAP destinada a gastos com 
discentes, que está, na presente data, em R$ 18.348,00 (dezoito mil, trezentos e 
quarenta e oito reais), restará um saldo positivo de R$ 4.796,82 (quatro mil setecentos 
e noventa e seis reais e oitenta e dois centavos) da verba PROAP para gastos discentes; 
(f.2) diante da realidade monetária destinada a gastos com discentes a comissão 
discente se comprometeu a trazer para o próximo colegiado a periodicidade com que 
farão o livro “Escrito de Artístas”, se será bianual, ou anualmente; (f.3) o representante 
discente do doutorado, Christian Gustavo de Sousa, matr.: DO2311441, perguntou se 
discentes que participaram de eventos no período de transição de coordenadores 
poderiam fazer pedido retroativo de reembolso, em resposta foi lhe dito que não, pois a 
atual verba PROAP é para ser utilizada na égide da nova gestão; (g) aprovaram, por 
unanimidade, a indicação e a eleição dos Profs. Drs. Marisa Flórido Cesar, Alexandre 
Sá Barretto da Paixão, Regina Celia de Paula e um Membro da Coordenação do 
Programa como  representantes docentes da Comissão de Avaliação de uso da Verba 
PROAP (2023 – 2025), cabendo aos discentes realizarem eleições entre eles para 
definirem os nomes que os representarão na comissão, sendo 01 (um) discente do 
mestrado e 01 (um) do doutorado, ficando acertado que os nomes desses 
representantes serão apresentados no próximo colegiado; (h) aprovaram que o próximo 
colegiado será presencial, uma vez que, no dia em que ocorrerá o colegiado, haverá 
uma palestra do professor Emerson para o programa. 
  
 
Encerramento: Nada mais havendo a tratar, foi encerrado o colegiado e lavrada a 
presente ata por mim, Marcelo Martins Limeira dos Santos, Chefe de Secretaria do 
PPGArtes, que lida, conferida, e achada conforme, foi aprovada e assinada pela 
Coordenação e Representação Discente.  

 
 

 

 

_______________________________________________ 
Prof. Dr. Luiz Claudio da Costa  

Coordenador 
 
 
 
 

Christian Gustavo de Sousa 
Representante Discente do Doutorado 

 
 
 
 

Fabiana Gomes da Silva 
Representante Discente em exercício do 

Mestrado 
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Marcelo Martins Limeira dos Santos 
Chefe de Secretaria 


